
Le groupe verbal ou le prédicat… et ses compléments 

1) La définition : 

Comme vu dans la leçon précédente, le groupe verbal est le mot ou le groupe de mots qui indique l’action (ce que 

fait le sujet) ou l’état. 

2) Le complément de verbe : 

Il peut être composé : 

- A minima d’un verbe : 

Exemple : Laura chante 

Chante est le groupe verbal, tandis que Laura est le groupe sujet car c’est Laura qui chante. 

- D’un verbe et d’un Complément d’Objet Direct (COD) et / ou d’un Complément d’Objet Indirect (COI) 

Exemple : Laura chante une comptine 

Chante est toujours le verbe, tout comme Laura est le sujet. Une comptine est un COD. 

Pour avoir un COD, il faut se poser la question QUI ? ou QUOI ? Que chante Laura ? une comptine. 

C’est Laura qui chante quoi une comptine. 

Autre exemple : Laura chante une comptine à Paul. 

Chante est toujours le verbe, tout comme Laura est le sujet et une comptine est un COD. A Paul est un COI. 

Pour avoir un COI, il faut se poser la question A QUI ? ou A QUOI ? ou DE QUI ? ou DE QUOI ?  

A qui Laura chante-t-elle une comptine ? A Paul. 

C’est Laura qui chante quoi une comptine à qui à Paul. 

Il est à noter que quand une phrase compte un COD et un COI, il est possible d’appeler le COI  : COS ou Complément 

d’Objet Second, voire le complément d’attribution. 

 

Quelques remarques sur les compléments du verbe : 

Le complément de verbe a un lien de sens avec le verbe. Il ne peut pas être supprimé, ni déplacé ! Je te rappelle 

qu’outre une majuscule initiale et une marque de ponctuation finale, une phrase se soit d’avoir du sens ! 

Exemple : Le chat a senti la pluie à son réveil a le même sens que… A son réveil, le chat a senti la pluie 

 

Parfois, le Groupe Nominal (GN) qui est complément du verbe est introduit par une préposition telle « de », « à »… 

Dans ce cas, il s’agit d’un Complément d’Objet Indirect (COI). 

Exemples : Peter pense à ses jeux. Kate se méfie de cette camarade. 

 

Enfin, tous les groupes nominaux qui sont compléments du verbe peuvent être remplacés par un pronom ! 

Exemples : Léa donne une pomme. = Léa la donne. 

Léa donne une pomme à Paul. = Léa la lui donne. 

 

 



3) L’attribut du sujet : 

L’attribut du sujet fait partie du groupe verbal. Il caractérise le sujet et a les particularités suivantes : 

- Il n’est ni déplaçable. 

- Il n’est supprimable. 

En effet, la phrase se doit de conserver son sens !!! 

Exemples :  

Cette chanson est magnifique. (cette chanson = GN sujet, est = verbe, magnifique = adjectif qualificatif attribut du sujet) 

Laura est une chanteuse. (Laura = nom propre sujet, est = verbe, une chanteuse= groupe nominal attribut du sujet 

 

On trouve les attributs du sujet après le verbe ÊTRE… mais pas que : RESTER, PARAÎTRE, DEMEURER, AVOIR L’AIR, 

PASSER POUR, DEVENIR et SEMBLER sont aussi des verbes d’état. 

 

Quelques remarques sur l’attribut du sujet : 

Lorsque l’attribut du sujet est : 

- Un adjectif, il porte les marques du genre et du nombre du sujet 

Exemples :  

Cet abricot est mûr. Cette poire est mûre. 

Ces raisins sont mûrs. Ces bananes sont mûres. 

 

- Un Groupe Nominal, il est du même nombre que le sujet (singulier ou pluriel) 

Exemples : 

L’amande est un fruit sec. 

Les amandes sont des fruits secs. 

 

 


